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Retrato 09, Crayon sur papier, papier calque, 25 x 17,5 cm, 2018



L’art n’est qu’une illusion.

L’artiste crée des images et non la réalité : aussi réussie soit-elle, une imitation de la 
nature n’est qu’une image de celle-ci.

Pour Cesar del Valle, croire que l’on peut rendre le réel via les artifices d’une création 
artistique est pour le moins illusoire. Un objet dessiné n’existe pas en dehors de sa 
nature première de dessin. Il n’a pas de réalité propre. Il ne s’agit que d’une création 
intellectuelle.

Pourtant souvent, au grè d’une lecture, devant un film ou un tableau, nous nous laissons 
aller à rêver. Nous voulons croire, croire que peut-être cette image aurait une autre 
réalité, et pour un temps nous acceptons de bannir les barrières physiques qui rendent 
l’imaginaire et le réel incompatibles.
 
Mais l’artiste de nous rappeler sèchement notre égarement.
 
« La nature des personnages que je dessine est le graphite. Le monde dans lequel ils 
évoluent est le papier. Ces personnages de graphite je les fais interagir avec leur monde 
de papier : animés de vie ils jouent avec leur environnement, sont écrasés par les plis de 
cellulose, restent en équilibre sur un fil. De graphite… C’est la double interaction entre les 
personnages et leur monde, entre le sujet et son support, qui leur donne de la profondeur. Je 
crée ainsi une abstraction qui dépasse leur état premier. Cependant ils sont, et demeurent, 
des traits de graphite sur du papier ».
 
Evoluant dans des milieux indéterminés d’un blanc éclatant, sans aucune indication 
spatio-temporelle, les personnages de Cesar del Valle vont toujours seuls. Leur regard 
ne croise jamais ceux d’éventuels spectateurs. Ils n’ont à aucun moment conscience 
d’être observés. Ils semblent même ne pas avoir conscience de leur propre existence.

Et pourtant il nous semble qu’il manque peu de chose pour les voir sortir de leurs cadres 
et prendre corps devant nous. Ils sont un peu comme le Mage du livre de Jorge Luis 
Borges, les « Ruines Circulaires » qui, témoin d’un violent incendie et bientôt encerclé 
par les flammes qui détruisent sa maison, est surpris que le feu ne l’atteigne pas ni ne le 
brûle. Mais alors,  avec soulagement, humiliation et horreur, le mage comprend  que lui 
aussi n’est qu’une apparence, qu’une création intellectuelle, le fruit du rêve d’une autre 
personne, d’un autre monde : il n’est que le personnage d’un roman.
 



Art is nothing but illusion.

The artist creates images, not reality : as successful as it may be, an imitation of Nature 
is only a picture of it.

Cesar del Valle does not think one can turn something into real through the tricks of 
artistic creation. A drawn object does not exist outside of its first nature of drawing. It 
does not have its own reality. It is only an intellectual creation.

Though, quite often, we allow ourselves to dream while either reading, or watching 
a movie or looking at a painting. We would like to believe that this picture could have 
another reality and for a while we accept to ban the physical barriers which make 
incompatible facts and fantasy.

But then the artist will sharply draw our attention to our distraction.

« The nature of the characters I am drawing is graphite. The world in which they evolve is 
paper. The graphite characters are interacted with their paper world : livened by life, they 
play with their environment, are run over by folds of cellulose, remain right on the edge. Of 
graphite… Their depth comes from a double interaction between the characters and their 
worlds as well as the subject and its support. Then I create an abstraction which goes over 
their initial state. However, they are and they remain graphite lines on paper ».

Cesar del Valle’s characters always are on their own, evolving in indefinite radiant white 
circles. They never look at possible spectators.  They have no consciousness of being 
observed. They even seem not to be conscious of their own existence.

And though, it seems that they are almost about to get out of their frames and take 
shape in front of us. They are somewhat like the witch of Jorge Luis Borges’ book 
entitled « The circular ruins » who is surprised, as he gets surrounded by a violent fire 
which destroys his house, not to be consumed by flame. Then, with relief, humiliation 
and horror, the witch realizes that he too is only an appearance, an intellectual creation, 
the result of somebody else’s dream, of another world : he is only the character of a 
novel.

Cesar del Valle delicately questions our relation to the world and to artworks, the 
perception of our environment and the limits of our imagination with a tremendous 
technical dexterity, a soft but precise line, playing on different levels of consciousness.



Retrato 07, Crayon sur papier, 25 x 25 cm, 2018



Retrato 03, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2018



Portrait 09, Crayon sur papier, 25 x 25 cm, 2018



Portrait 10, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Retrato 03, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2013



Portrait 1, Crayon, fil sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Portrait 8, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Portrait 26, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Portrait 20, Crayon sur papier, 25 x 38 cm, 2015



Portrait 13, Crayon et fil sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Portrait 14, Crayon sur papier, 25 x 17,5 cm, 2015



Retrato 5, Crayon sur papier, 42 x 17,5 cm, 2013



Retratos III , Crayon sur papier, 40,5 x 100cm, 2012



Retratos III 7, Crayon sur papier, 40,5 x 29,7 cm, 2011



Retratos II 7, Crayon, fil sur papier, 25 x 17,5 cm, 2008



Retratos III 3 & Retratos III 4, Crayon, poudre de graphite sur papier, 40,5 x 29,7 cm, 2009



Retratos IV 4, Crayon sur mur, 2009 - vue d’installation & détail
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